

文芸研ブックレット

「今こそ 人間觀・世界觀を育てる教育を
— いじめ問題を問う —」

西郷竹彦講演

一九九五年八月二十一日

枚方文芸教育研究集会にて

人間觀・世界觀を育てる教育も「あむか」、大変難しい事のよつに聞り、「あむか」。されば、生まれて間もない子供から「あむか」といふ、「あた、先生方だけではなく、おつこのお母さんたちが、心がけたりある」となんですね。やの「あむか」、「あむか」の眞体おじい、おおへんの身元にある資料を使ひ、「あむか」して聞こます。

教科書の教材になつてゐる話から「あむか」おひらひで見ました。たゞべき、「国語」で、話の授業とか、物語の授業をすくはしやうへて「あむか」の立派をひか、おひらひで授業をすくはし、子供たれど、獨り、「人間觀・世界觀を育てる」といふぞの立派をひきかねばなりません。やの「あむか」、結果として、おおむろ「こじぬ対策」などと云ひ、「あむか」しなへしや。「こじぬ」おこう現象が、根本から解決されないといふことあるわけです。

かけがえのない 一人一人

—— 告白 「 だんせき 」 かわわき ひづり作 ——

「だんせき」とこつ哉があつまつ。「だんせき／だくねく飛んで／かひひむひみくたなづるあむか」。「あ」。実際には名前があるわけではない。虚構の世界、話ですか、名前があつてもいい。みんな名前があるのね」と軽い。「やーこ／だんせき」「だんせき」「だんせき」「だんせき」。せかにむかはねじて思つてみたがね。」の名前がねばわかる頃か、「だんせき」とこつ哉の文字の釋義をかかへと入れ替えただかの説明は違うだね。「かくべつ」へ「こつ哉」がありましたが、並べてみると、全部同じよつて思ふと思ふ。ふうべつ、みくたば、一人一人が違つてたね。名前が違つておう、ほどのやうにしか違ひがないところでも、違ひは違ひです。

たどりて、双子が迷まねて、やへへりたとじてか やいきつりやかの竹へ、やうやかの竹を擱つておな。匂じよが
な、似たよつた、やへへりたとじてか 一人じるか、一人はこつたとじてかひるまなつた。ひめが、かけがえがない。
かけがえがないとじてかは、この世界に一人しかいないとじてかだ。

「たまんぬ」とじて「たまんた」とじてのは違うのだけれど、一人しかいないのです。私たちが、かけがえがない
とか、一人一人を大切にとむつのは、人間とじてあるのは、みんな一人一人個性をもつてゐる、とじてかります。そ
の人しかない、世界中何億という人間がいるとしても、自分は「の世に一人しかいない。おの人はない」の世に一人しか
いない。そういう意味で、かけがえがないのです。一人一人を大事にとじてかは、ちよつと「たまんぬ」「たまんた」「たまん
た」とじてかの順序の違ひがちの、わざかな違いかもしれないが、「たまんぬ」は「たまんた」「たまん
た」「たまんた」は「たまんた」なのです。とじてかは「たまんた」の體で、神がおせた。

そして、たまほに囁ひかけている人、語り手、話者ですが、「ねー、またぬく三に落つたな」へぬいてい
ますね。田舎にて、やれやれが田舎の娘めないふに飛んでしまつたから。そして、やいど、田舎の人生を終めなさい。
でも、せいかくだから、川に落つたやいから、川に落つたら一貫の終わりですね。やうじつ思つてやう、やうじつ思つて
しだ。こんなにたくさんあるんだから、一つづつ川に落つたいたてこじこなかとじてかはにならな。やうじ
かも言つましたように、みんな一人一人がかけがえのない、個性、人生をもつてゐるわけだから。

やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、
やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、やつて、

「いや、どうやら人間と違うのは、世界に生きてるんだよ、例えば、大工さんが家を建てる、その家を建ててる木は、あれから山から切りて来る、あれの大工さんに、お百姓が米を作って、その米を大工さんや、まいりが食べる。逆に言へば、大工さんは、そのお百姓のために家を建てる、このように、世の中、持ち持たれつの関係で、人間は生きているわけだ。この世界に、一人ぼつんと一人で生きてるわけではない。お互いが、お互いに自分のものいじり生きているわけだ。」の世界に、一人ぼつんと一人で生きてるわけではない。お互いが、お互いに自分のものいじり生きているわけだ。それが持ち持たれつとうまいことだ。自分が相手にしてあげることだ、逆に言へば、相手がうしてもういいことになる。昔から、「情けは人のためな。」なんて書いてござます。本当にその通りです。

人間社会といふのは、實に複雑だ。われわれがた要素が絡みあつてこまかかゝる「あらへい」の中の種々様が互に混ざる。だから、「陸のいた」のよつた誰であれども、一年生でも一年生でも、今聞いたような形をわからぬ。これは陸のいひをつたひてこむねども、陸を題材として取り上げて、実は人間を問題として、データとして取扱つてゐるだけだ。結局、されば、陸について教えたしわけじやない。陸じこへものや題材にといひて、人間といふもの、事件といふものがいつこい、いのよつたがかりでめりこたことじつデータがあるわけなのです。

今、持ちつ持たれりとか、生かし生かされるとこういふことを「相間」または「相間的」といいます。相間關係あるいは、相間的にものを見るといふことです。あい、聞わるとこういふか、響きあうじか、聞わりあうとか、持ちつ持たれりとか、生かし生かされるとか、そのように、かりみ合わぬといふ關係として、そのように物事を見る。これはむのの見方考え方の一つです。人間や物事を見る見方、考え方にはいろいろな見方、考え方がありますが、その考え方の中に「相間」という見方、考え方があります。

例えば、先生方は一方的に子供に何かを教えていた。つまり、子供に奉仕してくる。一方の見方では、やがて考へてこられた。つまり見方考え方では、大家ね粗末な見方考え方です。間違つてはいなけれど、大変多い。確かに、教師は子供にいろいろなことを教えたり、いろいろ奉仕をしてこます。確かにそれは、その通りだけれど、それでは無い。

では、深い見方考え方とは、どういったものか。教える」という子供を評価する。しかし、裏返しに言えば、教師も人間として自分を見てる。つまり既に、教師と子供の關係を見る見方で、それを相関的に見る見方というのです。これは親でもそうです。親は一方的に子供に奉仕してくる。犠牲にならうとするからだとしたら、大変つまらない。親は子供を育てる。その中で、親もまた、人間として誰かで幸せであるわけです。そういう見方考え方を相関的に、ものを見る。考え方といふのです。つまり見方考え方を一つ一つの教材で、具体的にわかるせじ。それを繰り返して積み上げていく。これが大事なことです。地道な努力ですからけれど、一番確実なあり方でもあるらしい壁ののです。

本物の教科書とは

―― 漢 「立つたのうた」 やつが やかまき 作――

立ったのうたといふのがあります。

「立った草の 色からひよんと ひひたわ 立つた。」立つたの漢字でやかまし、縦組をしたくなる言葉が立つた。しかし立つると保護色で見えない、見えないと云うことは、黒や茶や人間から見えないところが立つた。だから立つた

ながひよと深ひ由つたといふ、せうと難事か。あいなんだ、ほつたがいたのか。それとも「耳の内から」と云ふやうに方をしてくるのですな。頗りとみねは難事か。」「ふうとしてされば、ほつたとおんなじ、ほつだ。」ふうとしていれど、難い事と回じで、いまづわからぬな。」「ひょんと、ひょんきや、見つかづらうのう」見つかづらうとは、奥に見つかって食べられたり、人間に見つかって捕まつたり、やつて危ない事にならざるによ。ひょんとひょんきや、このうへ、ひょんとひょんと見つかづらうまづく、と軽いところのやう。

物語いこつたのね、同じ物語だから、思ひたる場面が違うし、おひこは女房が想ひ、意味が違ひてへんのだけ。」
「たな物語の本質ですか。」いつこいついつ、「教えてこへん時があつますやう。

たの本質、本性なんだ。だからね、あれ、しまつがだいなあ、たひば、見つかって、俺はこいつに命づけられないと、生き残りたいとか、生き残るに必要な条件がわからん。だから、見つかること、それが、だらしで出歩いて、めだれこよ、じぶん風に変わっておこるわかなんだから。

「ねえ大川の漁師だよ。本家の漁師じゃうのは、相手の立場じか、相手の身になら、相手が何物であるかといふことなんやがね」と、上の上位、相手の立場にたつて、相手の立場じか、生き方が相手にとって生めるもの生き方なのか、差せたのか、いく風にやつせんといつて、それが本家の漁師だよ。詫びの漁師だ。詫びの漁師だ。相手には遡らないけれど、それは既に、漁の漁師だよ。本家の漁師じゃうのは、やせり、相手の本質、相手の身にならなかつねやべりおわら、」ハーフィードす。

鳥は飛ぶのが嫌なのである。魚は泳ぐのが、魚なのである。鳥が翼を失つたり、鳥が脚をへつたりしたのでは、これでもう、鳥ではなくなる。魚が泳ぐなくなつたら、魚の人生はねじめじだよ。みんなそれを、「たまんね」とか「嘘偽り」とか「嘘偽り」とかみんな一人一人違ひがあります。やの違ひ、個性を生かす、それが差せたるが、また、周りのやうやく相手の個性を認む、相手の個性を生かすように手を貸してあげる。」のよハジカヤベトシ。

例えば、「やつしだ」とか、班なり班で語り合ひ、班で語り合ひたりと外縦全体で出しあうと、語り合ひて、千枚回子が語り合ひ、教師と生徒が語り合ひ。何を語り合ひかと軽いじ、人間につけじ語り合ひかわらだよ。人間の春せいか、何が本家の差せなのか、何が本家の漁師なのか、何が一人一人を大事にするところうそだのか、何が人間にといし語り合ひかわらだのか、何が大真だいじが、うんと語り合ひ。世界じごくのやまにござりやう、世界が十歳こじて、世界がいがにこじたつ、こじたつなどうか、こじたつ世界の世界、文

書を撰むしたがい語つて、「なまが、みんなに語つて」とか、まじめにいたがい、黒板十枚の中や、机上にいたがいの連いた書類を出へる。やつわぬい、語り合ひ中や、子供はやねてこつたが、いつかは人間たなあ、田んぼへていへるへいりおるへだ。といつて書類がある語だ。理解が深まつてこへわけなんや。

人間は語つて命つて、「國語なへして」が、ねずこの理解といつてのなめり立ただ。まあ、風こぐれたかども餘分な、相手がどういつて人間かとこつのはねかりますが、だうび、本当にや人の人間的なテーマをねぐらべ、田舎のこへるへいり、農事やねいわるなどではない、それが語つてはいりの「へどさねりまわるかねど」、人間の非せりて何だへば、本日の教科といつて何だのかな、せうこいつを語り合ひ中や人間に對する理解が深まつたのだ。

といへば、今日の学校教育の中では、う場がない。例へば、八教科あります。その八教科のうち、人間の非やじはなんぢやいか、教科とは何か、人の心の細みとはとか、撰つて語り合ひ場などににあるなどいへば、スリリともない。理科とか社会とかくふれあつまつや。それぞれそれは教科の細面の田や、教職があつまつやが、人間の語つて語る場だ、といにやなし。國語の中や、せいかく語とか物語があつたが、読解の指導になねわいしてくる。読解の指導じは、みなさへわからへる通り、機子、駄菓子、わけだす。本日の教科とは何なのか、国語と教科の連つては一体何なのかな、一人一人を大事などといつたがれど、だはなや一人一人が大事なのが、なぜ、一人一人がかけがえがないのか、といつたゞめ、一年生は一年生なりに、四年生は四年生なりに、その発達段階に即してわからやうじ、やぬしろい教材だ、といつて語り合ひじは、やつて國語の授業じこつのはめつたになつ。やつわぬい、一田の時問の中や、あることは一葉題の学校生活の中や、子供たがせりいだ、こゝへ人間について、じつへう語り合ひじは、とがやかののかといへる。現在の学校教育の中や、よいにちむなこのだ。

——「由ニモア」—— あまた あみり 作

人が何をして「よう」と、どんな状態で「よう」と見て見ぬふりをする、あるいは、見てもそれに気がつかない人が世の中には多い。無関心な状態、現在の日本の人間関係は、お互いに無関心、お互いに關係ないという趣をしている。「うう」という状態ですね。ところが、松井さんはそうではない。松井さんはそういう人はそういう人だな、そういう人間を

人間として、子供たちがわかつていく授業です。

思いやりというのは想像力です。想像力というのは人の身になることなどあるといふのです。人間はだれもが、自分の立場でしかものを見ない、考えない。それは当然のことなのですけれども、同時に人の立場にたつ、人の身になるいじめである。これが思いやり。思いやりというのは、思いを回りの間にやるといふことなのです。相手の身に自分がなってみるとどういとなのですね。それが想像力です。

想像力とはただ頭の中に、いろんなことをあれこれ思いめぐらす」とが想像力ではないのです。自分以外のものになることができる「こう」ことです。人の身になる、人の立場に立つことができる、それが本当の想像力です。それを別の言葉で、「思いやり」と日本人はいうのです。

森井わんはやつたのだよ。口でいつぶやく嘆息が止まへる。一〇一の読みを重ねて二二三、おお、」の森井わんといふのは

は、立派な」とわかる。何がすばらしい人かといふと、汗あせぬひん、私たちは、何か立派なことをする人、偉い人をかかへると考へますわね。やうではない。はゝと見たじきに、あゝ、屋がふいたとき、あとから来た車にひかれるといふ、思つただけじゃなくて、車から降りて、それでそのままつしを移してある。立派ないじやうわね。それだけじゃなく、がつかりするだらうから、真みかんを入れてある、また、ぼうしが飛ばないよといふを石で舞れば、一〇一〇は實に立派ないとだ。立派なことなんでものじやない。でも、私はそういうのを立派だと思つ。

人間の違いです。その石をいはむを無めんじうの人の違いです。たいた一枚の襷
じたが、その一枚の違いが、百枚の違い、万枚の違いになつてゐるのです。一事が万事と云ふのですが、その一枚じ
うや、小おな一枚のいのちに、すべておやじに見えていくものですね。この由つしを意識するものが、なぜか、
といふや、一枚一枚に出来事となる、この絵井なんぞ、すてきな人だなあ、立派な人だ、これが立派な行為じうやうと
なんだとは、僕たちにわかつてほし。立派な」と云うのは、大きねだ、大それだ、とおもひいふことをあるいふの
だと、そうこううちに鑑賞してしまひたが、心うではなこ。石やうな無むべゆういふが、おもひいふことだ、立
派な」と、羨しい」となのですが、どうう人間觀を讀むじうやういふと、女のおひのやうなうど、一體でなよ
ね。

「 例えば、今やこの田に住んでる松井さんという人物、その人物をそのままの顔に見られる。それを先生が語って聞かせても、千枝たちはわからなかが、千枝たちは少しで斑で話を合へる中だ、松井さんは本当にすこしも人ねど、語の中で田へゆるところが、実際に語る中で人間観ができてくれる。今度はやつらの田で、友達を見るやうに。友達の苦悶たぬようとしたしへれども、あい、だれさんがあつぶつしゃうだ、かきりこむのがめりこむのだ。

という発見がある。これは非常に大事なことです。それを踏め合ひ。それをお互いに踏めし合へば、一つの概念を田々の話合いで作っていふ。僕はこれが教養だと思うのです。

何もしないことは、何かしていふこと
——「だから わるい」オセーニワ 作

短い教材で、読まれた方もあると思いますが、犬が猫に吠えかかっている。これは犬と猫のけんかではない。弱い猫を、強い犬が一方的にいじめている姿です。それなのに、一人の男の子がすぐ側に寄り、みてるのです。何とかするのではないかと、窓から見ていた女の人が、金髪娘の子が何もしないので、かけねりてきて、犬をおひきひき

の「おはなこ」など。やがて「花嫁」が、いつもこの男の子たちにならなければ。そうした間違った認識を持つて生まれ、やのりはも厭うといふのです。せめかして、間違つたのです。

だから、「いつか」の男の子たちのよがいなためには、何が心懸かといふべし、せぬい、国語の時間に、せぬい、詩や物語を扱つとかいふ。詩や物語は人間をテーマにしているわけですから、題材は犬や猫の物語でも、それは結局、人間をテーマにしてくるのですから、人間の問題として、うんと語つ合ひ。語つ合ひ中で、いろいろなものが出て来る。先づかからず出しあるよつて、あれ一事で、語をかたづけていかなきで、洗ふるか、子供たち一人一人がやがてこらめり、せいかり、さらわたをひへつ遇して、間違つても、禮れむ、止寄つても、語つ合ひ中では止められへば、止められへば。やうじう詰合ひの場を教師が組織していく。

教師は組織者なのです。つまり、ある意味では魔王なのです。

つねがりあつし出でる

——「おはなこみみやがへ」 村 順一 作 ——

「これは、藤六という主人公が、父親のむすりの古びけた頭巾をかぶつて、ある雨の日、大きな花嫁の道具を背負つて、隣の村に出かけた。雨が上がつて、ちょっと森の中だつぱへして、汗をふりつい、汗拭こだぶつてこるが、今までにあわかなにわざかうといた小鳥の声が、急に人間の声に変わる。その小鳥たちの語を聞くといふと、自分がこれから、花嫁道具をもつてこられるとしている、その娘たちの娘が病氣だと云ふ。その病氣は、娘親ひでの娘の大好きな

「やの木が枯れかなかつてゐる。やのいじが原因なんぢ。」たかひ もの大めに枯れかなかつてゐる木を元氣にすれせ
娘さんも、「元氣に立ち直る、といへ幅いたゞきな小鹿たちの話の由から話を取つて、呪縛 呪術いんの家に行く。行
くのやうが、興味ひてせんない」と呪つる話をもつた。ど、藤六は何を聞いたかと聞くと、「回りに大きなくわあ
て、やの口をむいたり、こゝだとい、いへ幅へ。ふりで藤六は、かけあがつて行くと、うんといつち、うそといつち、
と、もがねへひかるのやうだ。やつかると、興味いんは動かすが、と聞け。藤六はやんといし話をかわん、やの口をや
と動かすが、藤六は、興味回りかいな、水がり無けるとひかじて、流れ流れて行くと、村中の田へまことに
す」と水が行き渡る。実はほいろのせ、興味いんが田畠だけ水が行くへり、水の根を止めていたのだが。
やの口をむいたかん、村中の田へまことに渡る。そして、米がつてみじめや、やつかると、小鹿たちが隣だ。水が行
き渡つたために、興味いんの隣のやの木も、生き残らひめた生き残る。そして娘の病氣ゆゑのかつよへだる。やし
て、不思議なこと、藤六がわざいた隣への母さんも元氣にならぬ。みんなが喜せになる。めだたび ふりへこう話
です。

「ほな、一棟の話で何時もまだかにやがれやつたひこの。」の由の由のよひにいつながら
ここねのたといへりひとぞ。大乗仏教の經典に、無量経といつて經があるが、やがてんそのお経がひだりな
ほかのお経にもあるのですが、イハシタの經といつたといふ話がある。の由の由のよひのものよひにいつな
がりあつてこる。時間的、空間的に、無限のつながりをもつてゐる。やの口の田の一一一があなたやおひ、私であ
る。あることは、やの口のよひであり、やの木であり、いの木の由かうだとい、いづつわがですかね。の由のあ
つてあるよひの、森羅万象をぐくのものが全部つながりあつてゐる。そして、無量にすばらしく表現なのやうだ、

やの一つ一つがみな「神」のように光り輝いてゐるといふのです。つまり、あなたは「神石」であり、「悉く神」である。それそれが世界のようだ、自分自身の光を発してゐる。そして、向うの光を受けた、自分はまだそれを返してゐる、また、向うの光を受け、それを返す。お互いが光をやりとりしてゐるといふか、照らしあひてゐるといふか、あるいは「おもいで」といふたとおりであります。そういう風にすべてのものが存在してゐる。これが、つまり、人間觀であり、世界觀なのだから。

この神といつての「神」の限りの一つ一つの繩の結び田と繩ひつけといふ、幅いたしかねば、限りのすぐれたものに支えられて、血介とどうじやうのは存在してゐる。自分はこの世界に一人ひとりとくるわけじゃない。じつところなめのじつながりあつて、支えられてゐる。遂に繩へと、自分はまだ、限りのものを支えてゐる、もうこの風に存在してゐる。インデラといつては、インデの神様なのですけれど、日本では帝釋天と書こます。そのインデラの宮殿をすばらしく繩のたどりをつかひて、そのような人間觀、世界觀を述べてゐるのです。この世界はインデラの繩のよつたものだ、一人一人は、その繩の結び田にある「田」よつたものだ、お互いに光を放ちあつて、あらぬあらうともに光り輝いてゐるのだ。やつて「さよなら」し、例え話があるのだが。

それを華嚴經では、一切一切といつてある。神といつて、やのーの中には一切が圓わつてゐる、一切がつながつてゐる、一切を抜きにして神といつて自分はありえない。例えば、あなたはお父さんお母さんから生まれただ。そのお父さんお母さんなくしては、生まれなかつた。でも、生まれただけでは今田、このよつたに育つてしまません。育つたためには、いろんなものを食べる。食べるといつて、魚は魚卵が取つてしたもの食べる、お百姓が作った米を食べる。食べるだけじゃない、言葉を聞いて、文字を聞いて、知識を得る、人から、先生からい

ただべ。なぜあんな風の一切のもののおかげで、おかげながら私は、今いはしておまへるのです。今、田舎が生きてゐるといふことは、田舎を取り巻く一切のものに支えられて、存在してゐるのだ。いつづく世界觀、人間觀。私といふ人間はいつづく世界の土の一ひとし、存在してゐるのだといふいなのだ。

やうべいとを実は、めめむみやめんは語つてゐるのです。そして、そりど、人間の「業」(karma)と申しますが、長者は田舎の田たぬき、よかれと思ひて、種田耕穀、田中心の、自分だけ、自分だけと叫ぶ考えから水の根を止めるよつて、石を置いてゐるわけです。それによつて、村中が水がないで困つてゐる。小鳥も食ぐるもののがないで困つてゐる。庭の木、くさの木も枯らかかつてゐる。すべてやつなるとつながりつながり、長者の娘も病氣になつてゐる、娘の娘にいたりつてゐるのに、嫁にも行けないと病氣で大せつてゐる。親である長者にとっては不憲ですね。田舎から招いたト幸せです。田舎田傳といつたのです、そういうのを。なぜかといへば、全部つながつてゐるからなんです。まいだつなかつてゐるかは別として、全部つながりあつてゐるのです。長者の業が長者田傳をも苦しめてゐる、すべてを苦しめてゐる。

それを聽くがなんとか、長者いんの娘の病氣を治してあげたところが、やうべの愛情。思ひやりを、それを田舎の行動によつて(業ですね)、石を取り除く、それによつて水が流れ出す。それによつて村中が潤つ。鳥たちもめぐらかに、樂しまねばなるべくになれる。庭の木も生き返る。長者いんの娘の病氣も治る。治ひと申すが、長者いんといつては、親として幸せないとありますね。それから田舎のお母さんもまた元気になる。つまり、それも、田舎田傳といふのです。田舎田傳といつたのは懸て意味だけに使うのではなく、善く意味にも使つのです、本筋な。

やうべいとをこういへば、人間、私が変われば、周囲もみんな変わる、これを田舎田傳は「世界が全体、幸福にな

らない限り、個人の幸福はありえない。」と言つたのです。自分が幸せにならうとしたがてはいかない。みんなが幸せになつたといつたが、つまり私が幸せにならうといつた。同じことなのです。つまり、いつか咲ひとを理由や藉りにしても本当にはわかりませんから、物語をわかつていへ。例えば富野賢治の作品には、そういう作品がござつたへやんあります。

それぞれがすばらしい

——「はなつていいな」　三木　卓作　——

三木卓の「はなつていいな」。花はなぜいこのかしらへと咲いていいか、ハチや、チョウが飛んであげてくれる。そして、それに蜜を貰ふ。代わりに、チョウやハチがその花の花粉を媒介してくれる。いつもお耳に持つて持たれつの關係で、相親關係で生きていく。そう生きていくものゝことを言せ、はなつていいなと書いてくるわけです。しかも、花には赤い花もあれば、白い花もあれば、黄色い花もあります。どの花がすばらしい、どの花が立派と云ひとはあつません。それせね、それはすばらしく。たゞあまむだんぽの花として、すばらしく、あやみはあやみの花として、ほかの花にはないすばらしさを持つてゐる。花であるといふのが、どうすばらしくかといふことを語つてゐる作品です。

花であることがなぜすばらしくか、花は全部自分の色を持つてゐる。だから、自分は赤いから白い花になりたいなんて思つては、馬鹿げたことだ。白い花には白い花の良さがある。赤い花には赤い花の良さがある。それぞれの

花の良さがある、やのいいを醸造する。圓柱形の花瓶に植えられた。人をつらひうるはめのません。やねむらは
もないです。自分は自分、人は人であって、それぞれの色をもって咲いている。これがそれぞれの花つゝ物へのもの
幸せです。それからわづ一 つは、花はみりな由あいとによつて、周りのチヨウやハチたちがいはまごと喜んでやつてき
てくれる。そして、また、自分の花粉をばげてくれる。そしてまた、自分の命を次へ次へと、せせくせせくとおがつ
ていへ。のびとこへそれを喜せとこへといふのです。花つていいなと叫ぶのはそつぶつといふのです。
「これは何も、花だけではなく、人間たつて同じいのです。例へ話ですか。つまり、もうこいつは、「はなつて
いこな」かいがへんほし」と思ひます。

むだたなものなど何一つない

—— 「『火のいゝ火山弾』 魂騒 賢治 作 ——

これは噴火の山に、ほかの石い塊いの火山弾。ベロ石だけはお由でへらへら、へらへら回りてしまつたため
に、砲弾のような形になつて落ちつゝるわけだ。ベロ石だけが丸いのです、周りの石はみな角があるやうなのです。
ベロ石はまかにわかる。腰かかるにこじぬの機械です。こじも悪こもなし、一人だけちよつと違う。だから、さうか人
心地へとこつておるが、よくこじぬの対象になります。できても、できなくてても、できただらあただら、できなけれ
ばまだないじだ、こじぬの対象となる。

「いや、ベロ石ひとつのは、腰のくわゆび割れて、角のあらぐですけれど、のト石だけは、おひこト石なんで

ですね。丸い「レモン」で馬鹿にされる。説教されると、はじめての対象になる。でも、本人は自分はもへ、生まれつきいつだだかうがないじゃないか、これはいけないんだと思つてゐる。

わい、のせだ、おもしろい」と、そこに、一つの柏の木の種が落ちる。種が芽生える、といふが屬や風や、雨や、雪や、寒やがありますから、なかなか、小さく芽生えは伸びにへる。幸い、偶然ではありますが、ベコ石が牛のように黒いから、かくと云つたのですが)、それにある。そのため、そのお陰で、文子通り、その陰のためにですが、柏の木はある程度小さくなる、かくしてから、伸びる。それで、現在は大きくなつて、昔の背だけよりも、五倍六十倍の大さへなつて葉を広げて、そして、トトロの田舎を作つて、ますから、石の上にむかれて屋化して昔が生えてくる。といふがその昔が、ベコ石を馬鹿にするのです。

現在、科学というのは非常に発達してきて、いろんなものを知るようになつてしまはつた。しかし、人間が、科学が、

思ひにしたのせ、この本屋のせんの一部だ。せんのかいじだ。

人間のよつだものど、足もとといひぱゞりからが落ちてゐる。その頭からの一ひ一ひを知つたにやあたご。まだ、私の前には膨大な、無限な世界が広がつてゐる。「ほどの一ひ一ひを拾つたにやあたこと、謙虚な精神を磨いてしまつたが、私たちが知つたのは、あんなのな、世へのわざかなのです。でも、わざかではあるけれども、一ひ一ひを知らないでいるかわからぬけれども、必ず、これが全部につながつてゐるといひつけば、はつきりわかる。いつながらりがあるかは知りない。どういつながらりがあるかは見えない」とがある。しかし、つながりがあるといひが、はつきりわかっていて、それが、眞理なのです。すべてのものがこうした形でつながりあつてゐる。つながりあつてゐることを私たちは知らなかつたが、知らないから、やうにあらゆるが無縁だと想つたりするわけですね。

思はば 郡田家策にて植へしは、郡田だから穀田地を大體に據つて、その田を處理せしハルが多也。これが実はその田だ、と云ひやむべし、役に立ててこたゞハリシガ、おどりぬかうたゞニハリとが今まじゆめの也。私たちがせまじ見方ド、わざかたりとせりよと知りたたかド、これは郡田、これは郡田ハ、これは役に立ハレは役に立たぬこと、こんな題に選定し、レッテルを張つてごくわけですむぢや、それは非常に思ふあがいたりとビ、私たちが疑つてゐるとは、本題にわざかしかた。されば、郡田の農事に於ては、たるもの由に、實せりやうでなること、ハムのなかへりだもあらず。ある種の畠田は、ある耕頭には、ある作物にひとて郡田だねじや、ある耕頭にはほどに畠田にならうといふ也。ある作物にひとては郡田だせりとも、別の作物にひとては畠田だねじや、ある耕頭にはほどに畠田にならうといふ也。私は農事に、田分が今知つてくる耕頭や郡田などの、畠田だの、トラスになら

だの、マイナスになるだのと、役に立つの、役に立たないのと、いろいろ風にならぬけれども、それは本当に、せまこ見方で見てこられたけであるし、身に知る必要があります。

「城の「火王釋」と云ふのは、升供たれに、やつて、いとが、御名ば、わかる形や、やめしり、形を述べてあるのです。

—「城十一ヶ園林」　山野　賛和作 —

度十六ヶ園林といつのは、世間から、馬鹿者扱はれてゐる、主人公が、何の役にも立たないと放り出されてしまう荒れ地、その荒れ地に、杉の木を何本も植えるのです。世間はみな笑つてゐる。あんなといひに木を植えたいと、杉は育つばかりがな、なるほど、育たない。せじゆは伸びて、伸びて、伸びて、それが上育たない。なぜかといひへど、木は直線的伸びて、根が伸びて伸びて伸びて伸びる性質の木なのです。へりうがトに粘土層があり、根がトまで伸びて伸びて、かないのです。どうか、根だけが伸びない。伸びないと云つて、建築用材といつてはだめなのです。建築用材といひのは今はないが、ある種が伸びて、ある木が伸びて、伸びない。だから、日本が日本、全部同じように育てるのです。

日本が日本、全部同じように育てる。これが今の学校教育なのです。規格品を育てるわけなのです。規格に合わせて育てる。個性を無視する。

いいのが慶十が植えた林は、それそれが勝手坂まことに生えてる。勝手坂まことに枝のよしとね。全然建築材料にならない、建築材料にならないから、役に立たない。そんなことをやつててこの慶十は世間からかの笑いにかかる、いうふ話です。といふがどうでしょ、その建築材料として役に立たなかつたから、いいが縁の木の林となつたのです。千供たちの遊び場になつたのです。慶十がなくなつたあと、親たちが、慶十の廻り田の記念の場として、町に売つた。周りはどんどんと、どんどんと町が開けて工場ができる、じつにやかなのだけ、いいだけが縁の木かな土地とし、残つた。残つたから、それが今、わざりしい公園になつてゐる。本物の幸せとは何かと、いつくとも、いまは人々に語るやつて、う公園となりました。といふ話なのです。

学校教育とは規格品を育てる。かつて中教審が、期待される人間像と、いつのを育むが田川、やつゆかんを食つて引つ込みましたが、期待される人間像とは企業が要求する人間像です。だから、人材といつやしょ。人間と言えば、いふが、人材といつ、人材といつ材料でしかないので、権力にといへば、企業にといへば、規格品なのです。全部同じようにレッテルをはれるよつた、規格品を育てるのです。たまたものではありますね。

たとえばあの花を咲かせつてみつべだね。しかして花ひづが咲いて並べてみると、同じです、同じように見えます。それでもやつぱつ、一つ違うのです。だから外見もみなちがう。違うよつて言つてないといけない。いわゆつて聞くと、昔さんぞれぞれ違つますが、着てこるものの色は違つて、顔はちがうし、みな違つますが。十把一からげであつたが、一人一人たまつためのではあつませぬ。こやぢしょ、嫌だとこういふことが大事なのです。みんな着ている服も、色も形も、髪の形から、顔から、名前も性格もみな違つのです。一人として同じ人はいない。そういう風に、それぞれがそれぞれとして育つていへ。それを建築材料にするのだからといつて、同じよつた規格品

人材、用材、建築材として、育てられたよがつた教育になつては、おかしいわけだ。やつて「ひるひる」「幾十公園林」とこゝのは、眞ねき語りでこらわけなのだけ。

ですから、これは、子供にわかるといふより教諭の理解がわかる必要がある。この教材と子供と一緒に詰合ひながら私もこゝの間にか、子供たちを人材として、規格に令わせし育てよつとしていたのではないかと、気がかりてくれたる幸いです。でなければ「幾十公園林」を読んだ意味がないだけね。

教材とこゝのは、子供にとって必要なことだけじゃなく、教諭も子供も一緒に学び合へ、そして、人間とは何か、世界とは何か、幸せとは何か、人間にとって、値打とは何かについて語り合へる必要があります。あの、杉の木は世間の常識から離れて、価値がない。でも、別の観点からすれば、すばらしい公園としての価値をもつてゐたわけです。値打かといふのはやうやくやめるのです。一ひとつの木がそれぞれ曲がりくねつて、それぞれ枝を伸ばしてしきつてゐる。だから、それがいい、全部が全部、北山杉のようだ、鉛筆を並べたみたいになつてゐるのを、それにこゝでは不本意でしような。杉は、あんな風に生きたいのではなくて、だらしなくねつて、あいかわいがの床の間に床柱として役に立つてゐる。床柱で育てなごと、用材となりないから、やのよつに育てて、あいかわいがの床の間に床柱として役に立つてゐる。床柱でしかなゐない。でも、それぞれ曲がつてゐる木は、曲がつてこらへば、節のある木は節があるように、みんな適所で役に立つのである。

奈良の法隆寺の、棟梁といふわれた四隅すべてのあせりこく構架があります。「木はにはそれぞれ癖がある。その癖を生かすのがいい棟梁なんだ。働いてる大工や、七面団などの職人は、みんな癖がある。得意手、不得手がある。それをそれぞれに生かすのが棟梁なのだ。」 棟梁といふ構架のかわりに、教諭といふ構架をとつてはめれば、一人一人

人ヒトがハシはハシ出アツるルねル、 瞳ムカシへヘアアシシ出アツるル。 あアいイのノにニはハいイ。 うウたタすスるルのノにニはハいイ。 うウたタすスるルのノにニはハいイ。

恋歌

恋のラブだ いぬか めがね

あめは ひぶんじや つたまなこ

かいと だれかと こゝしほざな

やまと こゝしほに やまと うた

かねや らむ

たゞ

たゞ

わ

みと

みと

みと

みと

みと

川に

あめは だれとも なかよし

じんな うたでゆ こゝしほ

やねや うたでゆ やねの うた

ひねり うたでゆ ひねの うた

かねり うたでゆ かねの うた

はなで うたでゆ はなの うた

ぱつたのうた

かわくわ かわくわ

ぱつた

草の色かい

ぴょんと じぶだす ぱつた。

じっとしてねば

はいはい おやなじ ぱつた。

じっとしてたひ

はいはいに なつからう ぱつた。

ぱつたたかりな

ぴょんと じぶたい ぱつた。

ぴょんと じぶななかや

見つかづなこのに まつた。

ぱつた

草の色かい

ぴょんと じぶだす ぱつた。

だから わるい

ナセーナワ・作

田嶽 竹鶴・訳

「ひきの犬が、体をかがめて、さかしへせたてじがわ。やのくわせだれに、かわせじわだつはせぬ
せし。」ひきのべないが、せわなごとくいふゆゑてじがわ。かーんぐわねむか、ニヤーナ、ニヤーナじなうじがわ。
あべやまに、ふだりの歌のけだつて、なりぬめぬてじがわ。

せんか、やねをのめこいだ女の人が、どうよつじし。かいだへからかわゆつじがわした。女の人は、犬をねり
せんか、男のけだかをしかりひがわした。

「ねんだだが、せんかしへなうの一」

「えへへへ、せんかしへのへびくだが、なにわしてこなうよー」

男のけだかを、ひくへびしたよつて、いじあした。

「えんか、わるいのじかねー」

女の人は、せんかしへこまつた。